

# Camilo Henríquez y el pensamiento de los filósofos franceses

En el periodo de la lucha por la independencia de Chile Fray Camilo Henríquez aparece como uno de los principales teóricos del proceso emancipador lo cual demostró tanto a través de sus sermones como en su condición de periodista difundiendo el pensamiento de los "filósofos" franceses. En la redacción de páginas de "La Aurora de Chile" y de "Monitor Araucano" se advierte con claridad el pensamiento de Juan-Jacobo Rousseau.

Hijo de Félix Henríquez y Rosa González, nació en Valdivia el 20 de julio de 1789. Tuvo dos hermanos y una hermana. Uno de los hermanos, José Manuel, perdió la vida en la batalla de Rancagua (1° de octubre de 1814).

Al cumplir los nueve años llegó a Santiago y a los quince fue enviado a Lima para continuar sus estudios. En Lima ingresó al convento de los Padres de la Buena Muerte y profesó como sacerdote el 28 de enero de 1798. En Lima intervino en la sociedad más culta e instruida del virreinato y allí fue procesado en tres oportunidades por el Santo Oficio. ¿La acusación?... "Leer" libros prohibidos y de consagrarse a la lectura de los filósofos franceses... ¿Los procesos fueron iniciados en 1796, 1803 y 1820, año este último en que la Inquisición ordenó al sacerdote encontrarlo entre sus conocimientos libros de los pensadores franceses. En 1803 se le hacia acusado de haber leído el "Contrato Social" que le había prestado un padre mercedario.

A raíz de estos procesos se decidió su traslado a Quito. Fue radicarse en vida se retiró en Alto Perú dedicado a la enseñanza en un colegio de la Congregación de los Salesianos. En 1910, regresó a Chile para visitar a sus familiares, encontrándose con un ámbito de elección política. Se quedó y tuvo una activa participación en el proceso emancipador.

Comulgó plenamente con los principios del "Pacto Social" en el sentido que la autoridad tiene su origen en el consentimiento del pueblo. Tanto el pueblo como el rey tienen deberes; las facultades del príncipe tienen un límite... en el "Sermón de la instalación del Primer Congreso Nacional", el 4 de julio de 1811, en parte dice: "Existen en la nación chilena derechos en cuya virtud puele el cuerpo de sus representantes establecer una constitución y otras providencias que aseguren su libertad y felicidad...". Como "Quijano Lemarque", su seudónimo, se refirió a la separación de los poderes del Estado. Opina, como los "filósofos franceses", sobre la perfectibilidad del hombre. En el "Catálogo de los Patriotas" (Nro. 89 y 100 de "Monitor Araucano", 27 y 30 de noviembre de 1813) es claro en cuanto a teoría política: "La libertad razonable es la independencia, esto es que la patria no dependa de España, de la Francia, de Inglaterra, de Turquía, etc. sino que se gobierne por si misma". "La libertad consiste en que la Ley sea igual para todos, en que todos sean iguales ante la Ley, y sólo sean superiores de los ciudadanos los que han sido elegidos para mandarlos por elección libre de los mismos ciudadanos, o de sus representantes nombrados por ellos...". Comulgaba con la "Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano"..., era contrario a la visión imperante en la sociedad formada en la tradición hispana... era un sacerdote del periodo de la Independencia.



Dario de la  
Fuente D.

LA LIBERTAD, CONSTITUCIÓN, 1 - 1806 - 1813

# **Camilo Henriquez y el pensamiento de los filosofos franceses [artículo] Darío de la Fuente D.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Fuente, Darío de la, 1922-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2006

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Camilo Henriquez y el pensamiento de los filosofos franceses [artículo] Darío de la Fuente D.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

## Mapa